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ДВУСТОРОННИЕ ОТНОШЕНИЯ ВЫШЛИ 
НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ УРОВЕНЬ

Трехдневный государственный визит Президента Узбекистана Шавката Мирзиёева  
в Китай стал насыщенным и плодотворным. Встречи с лидером КНР Си Цзиньпином, 
членами руководства страны, представителями финансовых институтов, фондов  
и бизнес-кругов и достигнутые по их итогам договоренности, по мнению  
международных экспертов, свидетельствуют о начале нового этапа интенсификации 
отношений между двумя государствами. Аналитики также считают, что данный  
процесс окажет непосредственное позитивное влияние на взаимодействие Китая  
с регионом Центральной Азии и на пространствах международных объединений.

Взгляд из-за рубежа

(Окончание  
на 2-й стр.)

КАКУЮ ПОДДЕРЖКУ КАКУЮ ПОДДЕРЖКУ 
ПОЛУЧАЮТ ПОЛУЧАЮТ 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ 
ИНИЦИАТИВЫ?ИНИЦИАТИВЫ?

Только тот человек доволен жизнью,  
может думать о созидании  
и самосовершенствовании, у которого есть 
дом, постоянная работа. Поэтому в стране 
проводится масштабная деятельность 
по обеспечению занятости населения, 
обучению профессиям, созданию рабочих 
мест. В частности, принят ряд нормативно-
правовых документов, направленных  
на расширение возможностей, повышение 
качества государственных услуг, в том числе 
по стимулированию трудовой активности  
и предпринимательских инициатив граждан, 
обеспечению занятости представителей 
социально уязвимых слоев населения.

В республике последовательно реа-
лизуется политика в области обеспе-
чения экологической безопасности, 
рацио нального использования природ-
ных ресурсов, а также улучшения сани-
тарно-эпидемиологической обстановки 
регионов. За последние годы сформи-
рована новая система государственного 
управления в области охраны окружаю-
щей среды, принят ряд ключевых нор-
мативно-правовых актов, обновлены 
проекты стратегических и программ-
ных документов.

В частности, за прошедшие недели 
января подписан целый ряд норматив-
но-правовых актов, регулирующих 
разные стороны жизненно важного 
вопроса. Какие нововведения ждут 
граждан в этом году? Как государство 
решает актуальную проблему загрязне-
ния воздуха и воды? 

ВИЭ: ТЕХНОЛОГИИ  
НОВОГО ДНЯ

Например, подписано постановле-
ние Кабинета Министров «О регулиро-

вании и развитии сферы организации 
поставок энергии на основе возобновля-
емых источников энергии» от 8 января 
текущего года. В соответствии с ним в 
2024-м солнечные панели общей мощно-
стью 15,3 МВт будут установлены на 765 
многоэтажных домах. 

Определено: при ввозе ВИЭ и обо-
рудования для них, сырья, комплекту-
ющих и запасных частей разрешается 
отсрочка уплаты таможенных пошлин 
сроком на 120 дней без процентов. 
Важно, что цель проводимой работы -  
реальный результат, а не просто ста-
тистика или числовые показатели.  
С 1 марта 2024 года запрещается ввоз сол-
нечных панелей, техническая документа-
ция или маркировка которых не содержит 
показателей качества солнечных элемен-
тов. Таким образом, соответствующие 
панели включаются в перечень продук-
ции, для которой соблюдение требований 
нормативных документов в области регу-
лирования с технической точки зрения 
обязательно.

Актуально

ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА 
ЗАВТРА - РЕЗУЛЬТАТ ЗАВТРА - РЕЗУЛЬТАТ 

РЕШЕНИЙ, ПРИНЯТЫХ РЕШЕНИЙ, ПРИНЯТЫХ 
СЕГОДНЯСЕГОДНЯ

Баходир Исмаилов.
Заведующий сектором законодательства в сфере международных отношений 
Института законодательства и правовой политики при Президенте Республики 
Узбекистан, доктор юридических наук, профессор.

Развитие неразрывно связано с ростом промышленности  
и наукоемких технологий, что актуализирует проблему обеспечения 
экологической безопасности, которая имеет глобальные масштабы. 
Все чаще в дискуссиях на государственном уровне затрагиваются 
вопросы по совершенствованию санитарных правил, очистке 
водоемов, вторичной переработке отходов, сохранению водных 
ресурсов. Ведь без сбережения природных богатств, контроля  
в экологической сфере невозможно формирование здоровой нации.

(Окончание  
на 2-й стр.)

В условиях глобализации образование становится 
ключевым фактором повышения конкурентоспособ-
ности стран и их интеграции в мировое экономиче-
ское пространство. Следует особо отметить, что выс-
шее образование - одна из наиболее успешных сфер 
партнерства между Узбекистаном и КНР.

Истоки сотрудничества в этом направлении вос-
ходят к середине 1990-х, когда был заключен ряд 
межправительственных соглашений. В частности, 
в 1993-м между Узбекистаном и Китаем подписаны 
соглашения о взаимном признании ученых степе-
ней. Данный документ заложил правовые основы 
для признания дипломов и ученых степеней, полу-
ченных в университетах обеих стран. Также были 
достигнуты договоренности об увеличении квот для 
обучения студентов и стажировок, о поощрении кон-
тактов между образовательными учреждениями.  

Современный этап характеризуется активизацией 
узбекско-китайского образовательного партнерства 
в рамках крупных международных структур. Так, 
практическое взаимодействие осуществляется по 
линии ШОС, где реализуются специальные стипен-
диальные программы для граждан стран - участниц 
объединения. КНР ежегодно предоставляет квоты 
для обучения и стажировок узбекистанских студен-
тов в рамках гуманитарного сотрудничества ШОС.

Дополнительные возможности открывают про-
граммы Институтов Конфуция, а также проекты 
в сфере подготовки кадров в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь». Так, в настоящее время 
Институты Конфуция Китая осуществляют свою 
деятельность при Ташкентском государственном 
университете востоковедения и Самаркандском 
государственном институте иностранных языков. 

Следует подчеркнуть важность студенческой и 
академической мобильности как инструмента углу-
бления двустороннего партнерства в высшем образо-
вании. В настоящее время общее число узбекистан-
ских студентов, обучающихся в Китае, превышает 
четыре тысячи. Растет приток китайских студентов 
и преподавателей в узбекистанские вузы в рамках 
межвузовских договоров. Также реализуются про-
граммы двойных дипломов и создания совместных 
научно-образовательных центров. 

При этом китайская сторона вносит ценный вклад 
в совершенствование системы подготовки кадров в 
Узбекистане. В частности, перенимается опыт модер-
низации ведущих университетов Поднебесной, 
реформирования учебных планов и образовательных 
стандартов. Ряд китайских вузов реализует консуль-
тационные проекты по улучшению качества обуче-
ния и внедрению инновационных методик.

   
В последние годы отмечается рост числа 
узбекистанских студентов, выбирающих 
обучение в Китае. Этому способствуют 
создаваемые в КНР благоприятные 
условия для иностранцев, возможности 
получения государственных стипендий 

(ежегодно выделяется 100 мест). 
Одно из наиболее перспективных 
направлений - открытие совместных 
университетов, где формируются 
площадки для международного обмена 
знаниями и опытом, а также для 
культурной интеграции народов. 

Сегодня Китай официально сотрудничает более 
чем с 15 высшими учебными заведениями Узбе-
кистана. Среди давних партнеров - Ташкентский 
государственный университет востоковедения, Уни-
верситет мировой экономики и дипломатии, Наман-
ганский инженерно-технологический институт. 
Также растет число вузов, где изучается китайский 
язык.

ТГУВ является базовым центром подготовки 
кадров-китаистов в Узбекистане. Вузом налажены 
партнерские связи с 18 университетами КНР, что 
содействует развитию востоковедческой науки в 
республике. Это первый вуз в Центральной Азии, 
где начата подготовка китаеведов. На профильном 
факультете функционируют две кафедры: «Китай-
ская филология» и «История, культура, политика и 
экономика Китая». Педагогический состав факуль-
тета на регулярной основе проходит обучение и 
повышение квалификации в престижных универ-
ситетах Поднебесной. Остановимся на конкретных 
совместных проектах.

С 2022/2023 учебного года в столичном вузе 
совместно с Ляонинским педагогическим универси-
тетом реализуется программа двойных дипломов по 
направлению китайской филологии. При этом обуче-
ние студентов ТГУВ в городе Даляне финансируется 
китайской стороной. Данный проект стал первой 
образовательной программой подобного формата.  

Еще одним важным событием 2023 года стало 
создание узбекско-китайских научно-исследователь-
ских центров на базе факультета китаеведения. Их 
деятельность ориентирована на подготовку совмест-
ных исследовательских проектов и учебных пособий 
нового поколения. Основной упор - на широкое изу-
чение и внедрение опыта КНР в области инноваций и 
коммерциализации науки. 

Расширяются международные научные проекты 
двустороннего характера - от естественнонаучных 
разработок до гуманитарных исследований. Подоб-
ное взаимодействие играет важную роль в наращива-
нии совокупного научного потенциала Узбекистана 
и Китая. Проводится интенсивная научно-исследо-
вательская деятельность. Лингвистические аспекты 
китайского языка, его сопоставительная грамматика, 
литература, а также история государственности, 
международные отношения, социально-политиче-
ские процессы, экономика и философия Китая - при-
оритетные научные направления ученых-китаистов 
Узбекистана.

Сотрудничество

ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИЙ  ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИЙ  
И КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ И КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ 
НАУКИ - ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ НАУКИ - ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ 

СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЕРСТВА 
УЗБЕКИСТАНА И КНРУЗБЕКИСТАНА И КНР

Взаимодействие Узбекистана и Китая в сфере высшего образования  
и науки представляет собой важный элемент стратегического партнерства, 

отвечающего национальным интересам двух государств.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Были рассмотрены актуальные вопросы 
дальнейшего развития и углубления 
узбекско- кыргызского многопланового 
сотрудничества.

Главы государств с особым удовлетворе-
нием отметили нынешний высокий уровень 
двусторонних отношений добрососедства и 
всеобъемлющего стратегического партнер-
ства.

Была отмечена важность продолжения тес-
ных контактов и обменов между правитель-
ствами, ведомствами, регионами и деловыми 
кругами двух стран.

Поддержаны совместные мероприя-
тия, направленные на наращивание объе-
мов взаимного товарооборота, продвиже-
ние проектов промышленной кооперации в 
автомобилестроении, электротехнической  

и текстильной отраслях, сельском хозяйстве 
и других приоритетных направлениях, в том 
числе в рамках деятельности совместного 
Фонда развития.

Особое внимание было уделено расши-
рению культурно-гуманитарной программы 
сотрудничества.

Лидеры Узбекистана и Кыргызстана обсу-
дили вопросы реализации инфраструктурных 
проектов в регионе Центральной Азии, а также 
рассмотрели график предстоящих встреч.

УзА

ОБСУЖДЕНЫ АКТУАЛЬНЫЕ  
ВОПРОСЫ ДВУСТОРОННЕЙ ПОВЕСТКИ

26 января состоялся телефонный разговор Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева с Президентом Кыргызской Республики Садыром Жапаровым.

В нашей стране насчитывается 10 284 
школы. За последние годы проведена масштаб-
ная работа по улучшению условий в них и уве-
личению количества ученических мест. Школы 
оканчивают в среднем 400 тысяч учащихся в 
год, из них 170 тысяч продолжают получать 
образование. В развитых странах более 50 про-
центов выпускников школ поступают в заведе-
ния профессионального образования.

На сегодняшний день в старших классах 208 
школ налажено обучение профессиям по трем 
направлениям. Число выпускников школ, име-
ющих сертификаты по иностранному языку, за 
последние два года увеличилось с 6 тысяч до 
18 тысяч.

Вместе с тем необходимо последовательно 
продолжать эту работу, так как повышение 
качества образования является непрерывным 
процессом.

В ходе презентации обсуждены связанные с 
этим меры.

Сегодня в 500 школах регионов внедрена 
система оценивания, применяемая в Прези-
дентских и специализированных школах.  
В результате доля таких практических заня-
тий, как анализ ситуации, решение проблем, 
работа в команде, основанных на передовом 
зарубежном опыте, увеличилась до 60 про-
центов.

Указано на необходимость к следующему 
учебному году адаптировать эту систему оце-

нивания к международным тестологическим 
критериям. Сами школы также пройдут аккре-
дитацию. Это послужит внедрению между-
народных критериев оценки в национальную 
систему, повышению качества образования и 
управления школами.

В ходе рассмотрения вопроса повышения 
уровня знаний и мастерства педагогов отме-
чены устаревшие методы работы и низкий 
научный потенциал центров повышения ква-
лификации. В связи с этим поставлена задача 
трансформировать эти центры в 14 регионах, 
внедрить программы профессионального раз-
вития учителей.

Подчеркнута необходимость совершен-
ствования школьных учебных программ по 
иностранным языкам, гармонизации с ними 
учебных программ вузов. Следует расширить 
практику интенсивного обучения иностран-
ным языкам.

Как известно, благодаря созданным воз-
можностям число частных школ в нашей 
стране увеличивается. Это способствует 
снижению нагрузки на государственные 
школы и развитию здоровой конкуренции. 
В связи с этим высказаны предложения по 
дальнейшему упрощению лицензионных 
требований для частных школ, а также пре-
доставлению им дополнительных льгот по 
кредитам, налогам и коммунальным плате-
жам.

Ответственным лицам поручено запустить 
платформу для мониторинга деятельности 
частных образовательных организаций и каче-
ства обучения.

Как отмечалось на совещании, для реали-
зации реформ во всех звеньях образования на 
основе единой концепции необходимо орга-
низовать Проектный офис. Он будет отвечать 
за разработку образовательных стандартов и 
программ в дошкольном, школьном, профес-
сиональном и высшем образовании на основе 
передового опыта.

Глава государства отметил важность дея-
тельного участия председателей и актива 
махалли в жизни школ.

- Обстановка в махалле, занятость населе-
ния во многом зависят от образования и вос-
питания молодежи. Поэтому важно, чтобы 
председатель махалли и родители активнее 
участвовали в жизни школы, были внима-
тельнее к вопросам образования и приобрете-
ния профессии молодежью, - сказал Шавкат  
Мирзиёев.

Действительно, школа - это дело не только 
органов образования, но и родителей, махал-
линских активистов, всего общества. Потому 
что школа - это основа будущего страны. Эту 
же истину подтверждает пословица «Об одном 
ребенке семь махаллей заботятся». Тогда и 
родители будут уделять больше внимания 
образованию своих детей. Это очень важно в 
современном глобализированном мире.

УзА

РАССМОТРЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ПО УЛУЧШЕНИЮ 
КАЧЕСТВА ШКОЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Президент Шавкат Мирзиёев 26 января ознакомился с презентацией 
о мерах по улучшению качества школьного образования.

Бизнес малый - вклад большой

В нашей стране уделяется особое внимание финансо-
вой поддержке предпринимательских инициатив, обе-
спечению людей высокодоходной работой, оказанию 
материального и социального содействия гражданам, 
желающим наладить свое дело. Создана новая система 
по обеспечению занятости не имеющих постоянного 
дохода граждан, безработной молодежи и женщин путем 
направления их в учебные центры, где обучают профес-
сиям и предпринимательству. По всей стране организо-
ваны моноцентры и их филиалы, центры по обучению 
профессиям.(Окончание  

на 3-й стр.)



В соответствии с программой государ-
ственного визита 24 января 2024 года в 
Пекине прошли переговоры лидера Узбеки-
стана с Председателем КНР, в ходе которого 
было указано на необходимость активиза-
ции сотрудничества в области образования и 
туризма, продолжения практики по органи-
зации взаимных дней культуры. По результа-
там переговоров достигнута договоренность 
провести первый совместный Молодежный 
форум инноваций. 

Широкий комплекс вопросов по дальней-
шему углублению сотрудничества в сфере 
образования и науки обсуждался в ходе пере-
говоров Президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева и Председателя КНР Си Цзиньпина 
в сентябре 2022 года в Самарканде, а также в 
мае 2023-го в Сиане. Стороны утвердили Про-
грамму развития всестороннего стратегиче-
ского партнерства в новую эпоху между двумя 
странами на 2023-2027 годы.

По итогам переговоров  
на высшем уровне в присутствии 
лидеров двух стран подписаны 
межправительственные соглашения 
о сотрудничестве государственных 
научно-исследовательских 
учреждений; между Министерством 
высшего образования, науки  
и инноваций Республики Узбекистан 
и Министерством образования 
Китайской Народной Республики 
в области обучения китайскому 
языку. Вместе с тем достигнута 
договоренность о запуске  
в Узбекистане пилотного проекта 
«Мастерская Лу Бань». Цель - 
внедрить китайскую систему 
профессионального образования. 

Важным событием в повестке сотрудни-
чества стало проведение первого Узбекско- 
Китайского образовательного форума в Пекине. 

Руководители вузов Узбекистана и Китая 
принимали участие в тематических панельных 
дискуссиях по ключевым научным направле-
ниям: точным наукам, инженерии, сельскохо-
зяйственным дисциплинам, IT и телекомму-
никациям, гуманитарным наукам, медицине и 
фармацевтике.

Практический результат форума - подпи-
сание свыше 70 двусторонних соглашений о 
сотрудничестве. Также пять узбекских уни-
верситетов достигли договоренностей с веду-
щими научно-образовательными центрами 
КНР по запуску совместных образовательных 
программ. Ожидается, что не менее 300 сту-
дентов из Узбекистана получат возможность 
обучаться в передовых китайских вузах в рам-
ках этих программ. Кроме того, согласовано 
выделение грантовых квот для обучения и ста-
жировок более сотни талантливых юношей и 
девушек нашей страны.  

Стратегические ориентиры дальнейшего 
укрепления узбекско-китайского партнерства 
в сфере образования и науки закрепила Пекин-
ская декларация. Документ предусматривает 
формирование постоянно действующей инсти-
туциональной платформы для координации 
совместной деятельности вузов, реализации 
задач по выработке центральноазиатской 
модели образовательного сотрудничества  

с участием КНР, дальнейшего укрепления ака-
демических обменов и проведения перспектив-
ных инновационных проектов. 

Какова конечная цель достигнутых согла-
шений? Прежде всего укрепление кадрового 
потенциала Узбекистана и внедрение иннова-
ционных разработок в приоритетные отрасли 
национальной экономики. Все это отвечает 
вызовам цифровизации, открывает новые гори-
зонты взаимодействия на уровне вузов. 

Позитивную роль в расширении узбек-
ско-китайского сотрудничества в сфере обра-
зования играет поддержка инициатив на выс-
шем уровне. Регулярные встречи и контакты 
руководителей наших государств, в ходе кото-
рых определяются стратегические ориентиры 
развития отношений, выводят взаимодействие 
между двумя странами на качественно новый 
уровень.   

Таким образом, трехдневный государствен-
ный визит Президента Шавката Мирзиёева в 
Китай открыл новую веху в истории двусто-
ронних отношений. В частности, определены 
конкретные шаги по наращиванию совмест-
ной подготовки высококвалифицированных 
кадров, развитию академических обменов, реа-
лизации научно-инновационных проектов. Все 
это - вклад в экономическое развитие и процве-
тание народов дружественных стран.
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Предоставление необходимых усло-
вий и возможностей для развития малого 
бизнеса и индивидуального предприни-
мательства, их успешной деятельности -  
одно из приоритетных направлений 
государственной политики. В результате 
начал формироваться класс предприни-
мателей, которые на внутреннем и внеш-
нем рынках завоевывают свою нишу. Во 
всех отраслях экономики создана пред-
принимательская среда, малый и средний 
бизнес уверенно вошли в нашу жизнь. 
Сегодня субъекты предпринимательства -  
надежные партнеры государства, кото-
рое в свою очередь обеспечивает гаран-
тированную поддержку представителям 
бизнес-сообщества. Главное, сфера спо-
собствует трудо устройству тысяч граж-
дан.

Сегодня 90 процентов создаваемых 
ежегодно рабочих мест приходится на 
долю частного сектора. В этой сфере тру-
дятся свыше пяти миллионов граждан, 
в основном молодежь, что свидетель-
ствует о ее растущей социальной и эко-

номической значимости. Ибо в стране, 
где хорошо развито предприниматель-
ство, а бизнесменов поддерживает госу-
дарство, растет благосостояние народа, 
люди довольны жизнью, развивается 
общество. А безработица влечет за собой 
множество проблем. Поэтому сегодня 
как никогда важны дальнейшее повыше-
ние качества жизни и создание в махал-
лях достойных условий для людей. 

Среди эффективных путей сокраще-
ния безработицы - обучение населения 
профессиям, изменение их отношения 
к земле. В этом процессе исходя из воз-
можностей и направления развития каж-
дого района хорошие результаты дает 
выделение участков семьям, желающим 
заниматься земледелием.   

Лидер страны неспроста объявил 
2024-й Годом поддержки молодежи и 
бизнеса. Развитие предпринимательства, 
создание рабочих мест, повышение дохо-
дов населения остаются в центре внима-

ния государственной политики. Будет 
усилена работа по привлечению зару-
бежных инвестиций, созданию широких 
возможностей для субъектов бизнеса. 

В республике эффективно реализу-
ются меры по обеспечению занятости 
граждан. Основное внимание в ходе 
визитов руководителя страны в регионы 
уделяется сокращению уровня бедно-
сти путем трудоустройства безработных 
граждан. Почти на каждом селекторном 
совещании обсуждается этот насущный 
вопрос. Важные задачи в данном направ-
лении были намечены и в рамках недав-
него (8 января 2024-го) ознакомления 
главы государства с презентацией пред-
ложений по повышению занятости насе-
ления и сокращению требований в сфере 
предпринимательства. 

На сегодня число безработных в 
стране составляет 1,3 млн. В нынешнем 
году на рынок труда выйдут еще 2,4 млн 
человек. Поэтому принятие соответству-

ющих мер в данном направлении, созда-
ние рабочих мест путем развития биз-
неса приобретают особую значимость. 
Именно в этих целях в текущем году 
запланировано обеспечить занятость 
пяти миллионов граждан. В сфере услуг -  
2,5 млн человек, в сельском хозяйстве - 
2,1 млн, в инвестиционных проектах и 
промышленности - 250 тысяч, в строи-
тельстве - 140 тысяч. 

В бизнес будут вовлечены два мил-
лиона узбекистанцев за счет широкого 
внедрения новых финансовых инстру-
ментов, в том числе системы микрофи-
нансирования. На совещании у Прези-
дента была представлена информация 
о программе создания рабочих мест и 
содействия занятости населения в 2024-
м, которую лидер страны одобрил и дал 
дополнительные поручения по ее реали-
зации. 

В число неотложных задач входят и 
создание инфраструктуры на землях, не 
включенных в хозяйственный оборот, 
поддержка инициаторов проектов. Опре-
делено, что на базе системы «Агрегатор» 
будет внедрена программа «100 тысяч 
дехкан-экспортеров». Принято правиль-
ное и рациональное решение о выставле-
нии в этом году на аукцион 15 тысяч га 
земель.  

Также рассмотрены предложения 
по сокращению обязательных требова-
ний в сфере предпринимательства и по 
упрощению порядка лицензирования. 
Предполагается создать еще более благо-
приятные условия для ведения бизнеса. 
Не секрет, что до сих пор наблюдаются 
случаи истребования от предпринима-
телей дополнительных сведений, уже 
имеющихся в соответствующих инфор-
мационных системах. В связи с чем в 

нынешнем году отменяются 34 вида 
справок и отчетности. Благодаря этому 
более 21 тысячи предпринимателей смо-
гут ежегодно экономить 500 млн сумов. 

В последнюю неделю каждого месяца 
мы проводим встречи с избирателями, 
в ходе которых беседуем с молодежью, 
женщинами. При этом наблюдаем у них 
большое желание открыть свое дело. 
Однако у большинства нет финансовых 
средств, а у основной части не хватает 
соответствующих знаний и опыта. 

На совещании также указано на необ-
ходимость отмены 16 видов лицензий и 
разрешений. Не будет преувеличением 
сказать, что предприниматели давно 
этого ждали. 

В рамках реализации Стратегии 
«Узбекистан - 2030» до конца 2026 года 
планируется в два раза сократить уро-
вень бедности. Приоритетной задачей 
определено к 2030-му повысить доходы 
4,5 млн населения, подготовить 500 
тысяч квалифицированных специали-
стов на основе социального партнерства.   

В данном программном документе 
намечены задачи по снижению уровня 
безработицы до семи процентов путем 
обеспечения занятости трудоспособного 
населения, в том числе молодежи и лиц 
с инвалидностью. Также государство 
нацелено на обучение двух миллионов 
граждан профессиям, бизнес-навыкам и 
иностранным языкам, на доведение доли 
частного сектора в профессиональном 
обучении до 30 процентов.   

Решение намеченных задач возложено 
не только на руководителей министерств 
и ведомств. Большую ответственность за 
их реализацию несут руководители всех 
уровней, в том числе депутаты. 

Мы должны активнее проявлять ини-
циативу в ходе работы по доведению до 
предпринимателей сведений о предо-
ставляемых им льготах, по постоянному 
изучению их предложений, дальнейшей 
оптимизации статистических отчетов. 
Только такая системная деятельность 
может привести к ожидаемым результа-
там.

КАКУЮ ПОДДЕРЖКУ ПОЛУЧАЮТ КАКУЮ ПОДДЕРЖКУ ПОЛУЧАЮТ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ?ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКИЕ ИНИЦИАТИВЫ?

Одинахон Отахонова.
Депутат Законодательной палаты
Олий Мажлиса Республики Узбекистан.

Хусрав НОЗИРИ,
Генеральный секретарь Организации экономического 
сотрудничества (ОЭС):

- Насыщенная и содержатель-
ная программа двусторонних 
мероприятий в рамках визита 
свидетельствует о заинтересо-
ванности двух стран в дальней-
шем укреплении и расширении 
многопланового стратегического 
партнерства.

Особо следует отметить высо-
кие темпы роста торгово-эконо-

мического сотрудничества между Узбекистаном и 
Китаем, а также заинтересованность официального 
Пекина в дальнейшем укреплении многостороннего 
сотрудничества с Узбекистаном в качестве клю-
чевого государства ОЭС. Напомню, КНР является 
главным торговым партнером стран - членов Органи-
зации экономического сотрудничества. 

Встречи Президента Узбекистана с руководите-
лями ведущих китайских компаний и банковско- 
финансовых институтов свидетельствуют о большом 
потенциале в двусторонних отношениях и перспек-
тивных возможностях для наращивания деловых 
связей и бизнес-контактов, активизации взаимных 
инвестиций и увеличения взаимной торговли.

В этом контексте хотелось бы отметить, что уча-
стие китайских компаний в реализации проектов в 
сферах высоких технологий, электротехники, про-
мышленности, инфраструктуры и энергетики будет 
служить дальнейшему социально-экономическому 
развитию Узбекистана и повышению благосостоя-
ния народа.

Уверен, что государственный визит Президента 
Узбекистана в Китай позволит укрепить двусторон-
нее и многостороннее партнерство, наполнить его 
новыми практическими инициативами и целями во 
имя благополучия и процветания стран и регионов.

Якопо ПЕПЕ,
ведущий эксперт Фонда «Наука и политика» 
(Германия):

- Хорошие отношения с Китаем 
имеют большое значение как для 
Узбекистана, так и для всего 
региона Центральной Азии. КНР 
играет ключевую роль как рынок 
сбыта, источник технологий и 
инвестиций, важный внешнепо-
литический партнер, особенно в 
контексте ситуации в соседнем 
Афганистане.

Географическая близость и все более расширяю-
щаяся инфраструктурная взаимосвязанность свиде-
тельствуют о растущем интересе Китая к Узбеки-
стану, в том числе в таких сферах, как энергетика, 
промышленность, сельское хозяйство, логистика.

В Пекине лидеры выразили обоюдное мнение 
о наличии возможности довести товарооборот до  
20 млрд долларов в ближайшей перспективе. Также 
многократно увеличился объем китайских инвести-
ций в экономику Узбекистана, растет число совмест-
ных предприятий, активизировалось сотрудниче-
ство между регионами двух стран.

На переговорах в Пекине стороны подчеркнули 
важность скорейшего начала строительства желез-
ной дороги Китай - Кыргызстан - Узбекистан, при-
званной стать важной составляющей Трансконти-
нентального транспортного и транзитного моста в 
рамках инициативы «Один пояс, один путь».

Германия, конечно же, приветствует инициативы 
Президента Узбекистана по развитию транспортно- 

коммуникационной взаимосвязанности, которая 
направлена на укрепление и расширение связей 
между народами не только вдоль древнего Вели-
кого шелкового пути, но и в целом между Европой 
и Азией.

Германия и ЕС готовы поддерживать Узбекистан в 
его стремлении к осуществлению сбалансированной 
внешней политики и в данном контексте рассмат-
ривают углубление сотрудничества Узбекистана с 
Китаем как стимул активизировать нашу собствен-
ную политику в отношении вашей страны и Цент-
ральной Азии в целом.

Станислав ПРИТЧИН,
старший научный сотрудник Института мировой 
экономики и международных отношений имени 
Е.М. Примакова Российской академии наук:

- Визит Президента Узбеки-
стана в Китай состоялся на фоне 
достаточно системного интенсив-
ного роста взаимной торговли, 
контактов и в целом взаимодей-
ствия между двумя странами. 

Это отражает интересы Узбе-
кистана, который старается мак-
симально диверсифицировать 
внешнеполитические и внешне-

экономические контакты, активизировать взаимную 
торговлю, привлечение инвестиций. В этом плане 
сотрудничество с Китаем рассматривается как одно 
из наиболее перспективных с учетом масштабов эко-
номики страны и перспектив ее лидерства в мировой 
экономике. 

При этом для самого Китая с учетом геополити-
ческой, экономической, демографической важности 
сотрудничество с Узбекистаном является одним из 
опорных в регионе Центральной Азии. Достаточно 
регулярно проходят интенсивные контакты на выс-
шем уровне, что лишний раз подтверждает заинте-
ресованность Китая и стратегический подход к реги-
ону Центральной Азии в целом. 

С учетом планов Узбекистана по модернизации 
и развитию своей экономики это направление явля-
ется одним из наиболее перспективных во внешнеэ-
кономической деятельности страны.

Макс СЕЙ,
исполнительный директор института Kingsley Strategic 
Institute for Asia Pacific (Малайзия):

- Текущее состояние узбек-
ско-китайских отношений тради-
ционно характеризуется высоким 
уровнем доверия и представляет 
собой образцовую модель двусто-
роннего взаимодействия. Ярким 
примером тому является регуляр-
ный политический диалог лиде-
ров двух государств и достигну-
тый уровень стратегического партнерства.

Радует, что по итогам государственного визита 
Президента Узбекистана в Пекин подписан весомый 
пакет документов в сферах торгово-экономического, 
инвестиционного, транспортно-логистического, 
научно-технического и межрегионального сотруд-
ничества. 

В частности, заслуживают особого внимания 
договоренности о расширении финансовых инстру-
ментов поддержки инвестиционных проектов, об 
открытии регионального офиса Эксимбанка Китая 
для Центральной Азии в городе Ташкенте и совмест-
ном строительстве «Воздушного шелкового пути».

Несомненно, реализация достигнутых договорен-
ностей будет способствовать дальнейшему экономи-
ческому росту на благо народов двух стран.

ИА «Дунё».

ДВУСТОРОННИЕ ОТНОШЕНИЯ ВЫШЛИ 
НА БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫЙ УРОВЕНЬ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИЙ  ВНЕДРЕНИЕ ИННОВАЦИЙ  
И КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ НАУКИ - И КОММЕРЦИАЛИЗАЦИЯ НАУКИ - 
ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ВАЖНЫЕ ЦЕЛИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО 
ПАРТНЕРСТВА УЗБЕКИСТАНА И КНРПАРТНЕРСТВА УЗБЕКИСТАНА И КНР

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Баходиржон 
Шермухаммадов.
Доктор педагогических
наук, профессор.
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Документом определен порядок исполь-
зования информационной системы «Яшил 
энергия» и обеспечения ее непрерывного 
функционирования. Так, Таможенному 
комитету поручено обеспечить к 1 февраля 
текущего года ее запуск в полнофункцио-
нальном режиме и передачу в установлен-
ном порядке Министерству энергетики. 
Платформа позволит удаленно вводить дан-
ные об установленных ВИЭ и производимой 
ими электроэнергии, а также осуществлять 
мониторинг установленных солнечных 
панелей в режиме реального времени.

Следом в силу вступило постановление 
главы государства «О внесении изменений 
и дополнений в некоторые постановления 
Президента Республики Узбекистан и Пра-
вительства Республики Узбекистан» от  
10 января 2024-го. Согласно документу, 
лица, установившие и использующие ВИЭ 
общей мощностью до 100 кВт, освобожда-
ются на три года от уплаты ряда налогов:

 юридические лица: на имущество (по 
данным установкам), земельный (по земель-
ным участкам, занятым отдельно стоящими 
установками), на прибыль (по выручке, 
полученной от реализации электроэнергии 
для общей сети);

 физические лица: на имущество и 
земельный (по объектам недвижимости 
жилищного фонда).

Необходимо подчеркнуть, что в случае 
использования лицами установок с систе-
мой накопления электрической энергии 
льготы применяются сроком на десять лет 
со дня введения их в эксплуатацию. Подоб-

ные меры направлены на стимулирование 
развития отрасли ВИЭ и содействие эколо-
гически устойчивому будущему страны.

ВОДА - ИСТОЧНИК ЖИЗНИ
Глава государства в рамках видеоселек-

торных совещаний, выступлений и встреч 
делает акцент на совершенствовании соци-
альной сферы, направленной на повышение 
качества жизни населения, указывает на 
недостатки, исправление которых позво-
лит улучшить положение дел в отраслях 
экономики. В том числе вопросы дальней-
шего реформирования системы водополь-
зования. 

В рамках работы по поднятию данной 
деятельности на новый уровень Прези-
дент подписал постановление «О мерах по 
совершенствованию системы управления 
водными ресурсами и повышению эффек-
тивности их использования в низовом 
звене» от 5 января 2024-го. В документе 
обозначена важная цель, которая стоит 
сегодня перед узбекистанцами: отказ от 
сформировавшегося в сознании стерео-
типа «вода - бесплатно» каждый обязан 
помнить, что живительная влага - бесцен-
ный ресурс, который нуждается в защите. 
В этом плане документ предусматривает 
целый ряд мер и изменений в системе 
управления ресурсами на всех уровнях. 
Среди них создание государственных 
учреждений «Сув етказиб бериш хизмати» 
(Служба поставки воды), что обещает стать 
ключевым шагом в обеспечении эффектив-
ного водоснабжения, ведении учета, обслу-
живании оросительных сетей и цифрови-
зации мониторинга. На финансирование 
проекта направляются большие средства - 

40 процентов поступлений в Госбюджет от 
налога за пользование водными ресурсами. 

Устанавливаются также лимиты водоза-
боров для полива посевов, производителям 
сельхозпродукции станут предоставляться 
кредиты и субсидии для внедрения водо-
сберегающих технологий орошения (напри-
мер, в тестовом режиме запущен портал 
suvkredit.uz). А вот для предпринимателей, 
не совершенствующих свою деятельность, 
налог, наоборот, станет выше с 2025 года 
ввиду интеграции системы пониженных и 
повышенных коэффициентов. 

Изменения будут постепенно претво-
ряться в жизнь в рамках реализации Стра-
тегии развития сельского хозяйства Респу-
блики Узбекистан на 2020-2030 годы. Они 
призваны содействовать исполнению Целей 
устойчивого развития Узбекистана, одна из 
приоритетных задач которых - рационали-
зация и эффективное земле- и водопользо-
вание. 

ЧИСТАЯ СРЕДА - ЛИЧНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

КАЖДОГО
Президент страны также подписал Указ 

«О мерах по совершенствованию системы 
управления отходами и снижению их нега-
тивного воздействия на экологическую 
ситуацию» от 4 января 2024 года. Новый 
документ определил не только ответствен-
ность за нарушения в сфере, но и систему 
поощрений для тех, кто принимает актив-
ное участие в защите экологической среды 
от загрязнения.

Например, предпринимателям, устано-
вившим средства фото- и видеофиксации 

нарушений ПДД, теперь предоставлена 
возможность фиксировать и экологические 
правонарушения. За заявки, которые приве-
дут к наказанию виновных, будут выплачи-
вать 20 процентов от суммы штрафа. Такое 
же право имеют и обычные граждане: то 
есть можно направлять в Министерство 
экологии, охраны окружающей среды и 
изменения климата Республики Узбекистан 
заявку на установку за счет собственных 
средств соответствующей программно-тех-
нической аппаратуры на территориях, пре-
вращенных в свалки. За это они также будут 
получать 20 процентов от выплат наруши-
телей. Сотрудников Национальной гвар-
дии и МВД, привлеченных в экологические 
патрули, ожидает денежное вознагражде-
ние в 10 процентов от взысканных штрафов.

Введены меры поощрения для работ-
ников предприятий санитарной очистки 
и управлений благоустройства, неравно-
душных граждан. Работникам сферы, эко-
активистам и общественным экологиче-
ским надзирателям каждый месяц будут 
вручать сто велосипедов и другие призы. 
Планируется ежегодное проведение кон-
курса «Защитник гармонии природы» 
среди представителей направления, име-
ющих стаж не менее 10 лет, а также для 
ста человек из указанной категории работ-
ников - оплата в полном объеме суммы 
контракта за обучение их детей и внуков, 
поступивших учебу в госвузы на кон-
трактной основе. 

Планируется и введение новых мер ответ-
ственности. Среди них - на повышение раз-
мера штрафов за правонарушения, связан-
ные с выбросом отходов в неустановленных 
местах; конфискация средств, послужив-
ших орудием совершения правонарушения, 
либо предмета правонарушения; установле-
ние обязанности очистки места выброса и 
вывоза отходов. Предусмотрена и админи-
стративная ответственность за незаконный 
вывоз отходов, причинение вреда окружаю-
щей среде и ее загрязнение.

Кстати, благодаря имплементируемым 
мерам каждый может внести посильный 
вклад в общее дело. До 1 июля 2024 года 
предприятия санитарной очистки данных 
территорий обеспечат на бесплатной основе 
граждан специальными пакетами с QR-ко-
дом для организации сбора отходов с сорти-
ровкой на категории:

 прозрачные - для перерабатываемых;
 черные - для неперерабатываемых;
 коричневые - для пищевых.

Эти шаги призваны не только повысить 
ответственность за нарушения, но и поощ-
рить активное участие граждан и предпри-
нимателей в поддержке зеленых инициатив, 
нацеленных на улучшение экологической 
обстановки в стране.

ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА ЗАВТРА -  ЗДОРОВАЯ ПЛАНЕТА ЗАВТРА -  
РЕЗУЛЬТАТ РЕШЕНИЙ, РЕЗУЛЬТАТ РЕШЕНИЙ, 
ПРИНЯТЫХ СЕГОДНЯПРИНЯТЫХ СЕГОДНЯ

В целях имплементации в наци-
ональное законодательство стан-
дартов и рекомендаций Всемирной 
торговой организации, Всемирной 
таможенной организации и дру-
гих международных структур 
реализована определенная работа, 
направленная на упрощение тамо-
женных процедур, дальнейшее 
совершенствование и повышение 
эффективности контрольной дея-
тельности таможенных органов, 
формирование системы «Цифро-
вая таможня», которая является 
логическим продолжением и раз-
витием принципов безбумажной и 
электронной таможни.

Об этом шла речь в ходе кру-
глого стола на тему «Роль тамо-
женной службы в обеспечении 
экономической безопасности 
страны», проведенного Коми-
тетом Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбе-
кистан по вопросам обороны и 
безопасности.

Как отмечалось, благодаря 
реформам в таможенной сфере 
созданы центры по таможенному 
оформлению, обработке дан-
ных, пост дистанционных тамо-
женных деклараций, сall-центр, 
отделы таргетирования и управ-
ления рисками. Информационная 
система интегрирована с дан-
ными иностранных государств, 
министерств и ведомств нашей 
страны, представителей внешнеэ-
кономической деятельности, ави-
акомпаний.

Депутаты отметили, что 
сегодня таможенная служба 
превращается в одну из важных 
систем, обеспечивающих эконо-
мическую безопасность страны.

В завершение мероприятия 
участники ознакомились с боль-
шим залом заседаний Законо-
дательной палаты, библиотекой 
парламента.

М. Комилова. 
Корр. УзА.

ТАМОЖНЯ ЗАЩИЩАЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ГОСУДАРСТВА

Таможня играет важную роль в безопасности экономики 
и ее развитии. По инициативе Президента нашей 

страны в целях дальнейшего упрощения таможенного 
администрирования, таможенных и грузовых 

операций реализуются широкомасштабные реформы 
по использованию цифровых технологий и усилению 

социальной защиты сотрудников ведомства.

Курсом реформ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

КУБОК АЗИИ:  
ОРАКУЛЫ ПРЕДРЕКАЮТ

Восемь сборных покинули Катар,  
где завершился групповой этап чемпионата 

Азии. Осталось 16 дружин, которые 
продолжат спор за награды  

на стадии плей-офф. Среди них и команда 
Узбекистана. Оппонентами в игре  
на вылет будут парни из Таиланда. 

«Правда Востока» довольно подробно сооб-
щала, как наши ребята провели три первые 
встречи на стадионах в Дохе. Напомним, что 
узбекистанцы ни в одной из них не проиграли: 
две ничьи и победа. Набрали пять очков и со вто-
рой позиции в подгруппе вышли в одну восьмую 
финала. 

По такому же графику шли и тайцы. Со сбор-
ными Саудовской Аравии и Омана поделили очки 
с одинаковым результатом 0:0 и одолели дебютан-
тов чемпионата - ребят из Кыргызстана (2:0). 

Соперники встречались неоднократно. Поло-

жительный баланс в нашу пользу. Можно сказать, 
удобный для нас противник. Оракулы и букме-
керы уже назвали, кто в этой паре выиграет. Пред-
рекают успех соотечественникам. Указано даже 
процентное соотношение - 76,16 на 23,84. 

 Назовем и другие дуэты противников: Австра-
лия - Индонезия, Таджикистан - Объединенные 
Арабские Эмираты, Ирак - Иордания, Катар - 
Палестина, Саудовская Аравия - Южная Корея, 
Бахрейн - Япония, Иран - Сирия. Отметим, что 
любители прогнозов делают ставку на иранских 
футболистов, а также парней из Японии и Австра-
лии. Наша сборная в их списке на шестой пози-
ции, а тайская - на 12-й. 

РОДНОЙ ПАРКЕТ:  
ДОМА И СТЕНЫ ПОМОГАЮТ

«Насаф» сполна использовал фактор 
родных стен. В Карши, где прошел седьмой 

тур чемпионата страны по футзалу, 
хозяева паркетной площадки добились 

стопроцентного результата в двух матчах 
и поднялись сразу на три ступеньки. 

Правда, соперники не самые грозные: соседи 
по турнирной таблице. Поэтому поединки носили 
принципиальный характер в борьбе за выжива-
ние в высшей лиге. «Насаф» не без труда одолел 
набирающий лучшую спортивную форму таш-
кентский «Бунёдкор» - 3:2. Минимальный счет 
говорит сам за себя. Непросто складывалась и 
игра с одним из аутсайдеров нынешнего чемпи-
оната - «Навбахором». Наманганцы, как и кар-
шинцы, в прошлом имели немало достижений, 
познали вкус победы на разных турнирах, в том 
числе и на розыгрыше Кубка Узбекистана. Однако 

в последние годы растеряли былые славные тра-
диции. Новое поколение медленно, со скрипом 
вроде бы начинает возрождать то, чего добива-
лись старшие товарищи. Конкуренции фаворитам 
еще не составляют, но довольно прочно занимают 
места в середине футбольного пелотона. Их очные 
встречи всегда носили особый характер. И в этом 
туре в увлекательном формате протекала игра, 
сохраняя интригу матча. Фортуна улыбнулась 
«Насафу» - 5:3. Все же сказалась поддержка род-
ных болельщиков. 

Пожалуй, это противостояние и запомнилось 
на экваторе чемпионата. Как обычно, действу-
ющий чемпион ВМВ забил соперникам массу 
мячей. Ташкентцы камня на камне не оставили 
от «Навбахора» (10:1) и того же «Бунёдкора» (7:1). 
Разница в классе исполнителей большая. ВМВ 
заметно оторвался от ближайших конкурентов. 

И все же заметим, что других разгромных 
результатов не наблюдалось. Поменялись местами 
в гонке за награды Oil Star и ОКМК. Бухарцы 
выиграли со счетом 4:2 и теперь занимают второе 
место. 

На почтительном расстоянии от тройки веду-
щих команд столичный «Локомотив» и «Динамо» 
из Самарканда. Демонстрируют стабильную игру. 

На этот раз набрали по четыре очка из шести воз-
можных. Сюрпризом для специалистов в этом 
сезоне стало выступление динамовцев - дебютан-
тов высшей лиги. Стабильно набирают очки. 

Наверстывает упущенное на старте «Мак-
сам-Чирчик». Под руководством Баходира Ахме-
дова, возглавлявшего национальную сборную, 
чирчикцы записали в свой актив запланирован-
ные баллы. Вничью сыграли с «Пахтакором» (3:3) 
и одолели «Жиззах Кентекс» - 2:0. 

Кстати, о джизакском клубе. После трех лет 
лидерства, и даже завоевав титул чемпиона Узбе-
кистана, эта дружина враз утратила авторитет. 
Стремительно скатилась вниз. Причина - финан-
совые проблемы. Сможет ли «Жиззах Кентекс», 
как и «Металлург», выйти из пике?

Положение команд после седьмого тура
Клубы
1. ВМВ (Ташкент)
2. Oil Star (Бухара)
3. ОКМК (Алмалык)
4. «Локомотив» (Ташкент)
5. «Динамо» (Самарканд)
6. «Максам-Чирчик» (Чирчик)
7. «Пахтакор» (Ташкент)
8. «Насаф» (Карши)
9. «Бунёдкор» (Ташкент)
10. «Жиззах Кентекс» (Джизак)
11. «Навбахор» (Наманган)
12. «Металлург» (Бекабад)

ЖЕНЩИНЫ ИГРАЮТ 
ВЕСЕЛЕЕ, ЭМОЦИИ 

ПЕРЕПОЛНЯЮТ
 Впервые для женских команд  

под патронажем Ассоциации футбола 
Узбекистана организован розыгрыш Кубка 
АФУ по мини-футболу. Хорошее начинание 
перед началом сезона для соревновательной 

практики, которой так мало у девушек. 
Матчи 16 команд прошли под крышей фут-

больной академии «Бунёдкора» и столичного 
манежа комплекса «Юнусабад». Почетный тро-
фей оспаривали как коллективы высшей лиги, так 
и низшего дивизиона. По жребию они были раз-
биты на четыре подгруппы. Две лучшие в каждой 
выходили в плей-офф. 

Как и предполагалось, в следующую стадию 
турнира пробились только дружины элитного 
дивизиона. Малоизвестные «Арал», «Сурхон», 
«Хорезм», «Динамо», увы, не смогли оказать 
достойную конкуренцию. Но специалисты отме-
тили, что на отборочной стадии удачно сыграла 
команда «Бухоро». Девушки из древнего города 
добились стопроцентного результата с отличной 
разницей забитых и пропущенных мячей - 36:1 (!). 
Такого никто не ожидал. Бухарские футболистки 
чуть было не преподнесли сенсацию и в плей-
офф. Будь они поудачливее, могли одолеть и при-
знанного старожила высшей лиги - «Бунёдкор». 
Весело действовали на площадке, эмоции захле-
стывали. Но уступили с минимальным результа-
том 3:4. 

Примечателен пример джизакской «Согдианы» 

и ОКМК из Алмалыка. Они оказались в одной 
подгруппе. Встреча между ними завершилась в 
драматичном поединке в пользу первой дружины -  
4:2. В итоге именно эти команды дошли до полу-
финала. Проиграли соответственно «Бунёдкору» 
и «Севинч» и вновь столкнулись в матче за третье 
место.

Команда ОКМК взяла реванш. По ходу бес-
компромиссной схватки самая молодая дружина 
республики отставала - 1:2. Однако сумела бук-
вально на последних минутах сквитать счет, а 
затем добиться камбэка: в серии пенальти удо-
стоиться бронзовых медалей. Насколько холодно 
было в спортзале «Юнусабад» (не отапливался), 
настолько жаркой и непредсказуемой оказалась 
баталия. Первый трофей алмалыкских девчонок, 
которые три года тенью следовали за лидерами 
отечественного женского футбола и находились 
рядом с пьедесталом почета, занимая четвертые 
места. 

Ожидаемо в финале оказались «Севинч» и 
«Бунёдкор» - действующий чемпион и бронзовый 
призер. На пути к Кубку АФУ подопечные глав-
ного тренера Владислава Хана в пяти поединках 
забили 44 мяча, а пропустили только восемь, 
половину из которых, заметим, от игроков ОКМК. 
Достижения ташкенток по данному статистиче-
скому показателю скромнее - 28:13.

Примечательно, что эти клубы тоже начи-
нали в одной подгруппе. Преимущество игроков 
из Карши было подавляющим - 7:1. А в решаю-
щем матче успех сопутствовал «Бунёдкору». В 
не менее зрелищном поединке подопечные глав-
ного тренера Эльмиры Гуламовой преподнесли ей 
подарок на день рождения. Выиграли почетный 
приз тоже после серии одиннадцатиметровых 
ударов. Основное время финала завершилось вни-
чью - 1:1. 

Розыгрыш Кубка АФУ рассматривался как 
один из этапов отбора лучших футболисток в 
состав национальной сборной Узбекистана, кото-
рым предстоит сыграть в ряде официальных меж-
дународных матчей.

Тимур Низаев.
«Правда Востока».
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Всем известно, что Китай одним 
из первых признал независимость 
Узбекистана и установил с нашей 
страной дипломатические связи. 
История взаимоотношений 
между узбекским и китайским 
народами насчитывает 
несколько тысячелетий.

В течение многих веков Великий 
шелковый путь играл главную роль в 
торгово-экономических и культурных 
контактах между народами региона: 
он связывал Китай сначала со Сред-
ней и Западной Азией, впоследствии 
растянулся через Иран, Месопотамию 
до Средиземного моря и превратился в 
транзитно-торговую платформу общей 
протяженностью 12 тысяч км. И сегодня 
он не утратил своей значимости.

В настоящее время стремительно раз-
виваются промышленность, сельское 
хозяйство, наука и культура Китайской 
Народной Республики, которую симво-
лично называют мировой фабрикой.

Инициатива «Один пояс, один путь» 
запущена по инициативе лидера КНР 
Си Цзиньпина в 2013 году как стратегия 
развития глобальной инфраструктуры 
для привлечения инвестиций примерно 
в 150 стран и международных организа-
ций. В стратегии программы как «один 
пояс» определен Экономический пояс 
Шелкового пути - трансконтиненталь-
ный коридор, соединяющий Китай с 
Юго-Восточной Азией, Южной Азией, 
Центральной Азией, Россией и Европой 
по суше. «Один путь» - Морской Шел-
ковый путь XXI века, соединяющий 
прибрежные регионы Китая с Юго-Вос-
точной Азией, Южной Азией, странами 
южной части Тихого океана, Ближним 
Востоком, Восточной Африкой и Евро-
пой. 

Инициатива «Один пояс, один путь» 
признана Президентом Узбекистана 
новой моделью международного сотруд-
ничества, которая превращается в необ-
ходимую, инклюзивную и открытую 
платформу между регионами во имя 
достижения общего прогресса и благосо-
стояния. 

Следует отметить, что на данный 
момент уже более 150 стран поддержали 
данную инициативу, в инфраструктур-
ные проекты которой включены порты, 
железные дороги, автомобильные пути, 
электрические станции, авиация и теле-
коммуникации. Значит, великие торго-
вые пути наших предков возрождаются 
в цифровом формате. Радует, что фор-
мируется масштабная инфраструктура и 
транспортная система, способствующая 
стремительному развитию экономики 
стран-участниц.

По прогнозам Всемирного банка, ини-
циатива «Один пояс, один путь» позволит 
повысить торговый поток в странах-у-
частницах на 4,1 процента, сократить 
глобальные торговые издержки с 1,1 
процента до 2,2, увеличить объемы 
ВВП (2,6-3,9 процента) развиваю-
щихся стран в Восточной Азии 
и Тихоокеанском регионе. 
Кроме того, финансовые 
эксперты утверждают, 
что в 2040-м она может 
способствовать дости-
жению мирового ВВП 
до 7,1 трлн долларов в 
год. 

Узбекистан одним 
из первых поддер-
жал инициативу Китая 
«Один пояс, один путь». 
Узбекско-китайские отно-
шения имеют стратегиче-
ский характер и охватывают 
все аспекты сотрудничества. При 
этом базируются на установленных на 
взаимодоверии отношениях между лиде-
рами двух стран.

За последние годы объемы освоен-
ных китайских инвестиций в нашей 
стране увеличились в пять раз, количе-
ство совместных предприятий возросло 
втрое. Сегодня с участием китайского 
капитала функционируют 1702 предпри-
ятия. Порядка 1016 из них организованы 
на основе стопроцентных китайских 
вложений. В стране работают представи-
тельства 73 компаний Китая. Ожидается 
повышение объемов товарооборота в 
ближайшем будущем до 20 млрд долла-
ров. Реализуется ряд крупных инвести-
ционных проектов с участием китайских 
компаний и финансовых институтов в 
таких направлениях, как высокие техно-
логии, альтернативная энергетика, хими-
ческая промышленность, машиностро-
ение, металлургия, электротехнические 

сети, модернизация инфраструктуры, и 
не только. 

В том числе на первом саммите 
«Китай - Центральная Азия», прове-
денном 18 мая 2023 года в Сиане, Пре-
зидент Республики Узбекистан Шавкат  
Мирзиёев и лидер КНР Си Цзиньпин 
подписали Совместную декларацию и 
приняли Программу развития всесто-
роннего стратегического партнерства 
в новую эпоху между двумя странами 
на 2023-2027 годы. Отметим, что в ходе 
встречи стороны подписали 41 документ, 
направленный на дальнейшее укрепле-
ние стратегического партнерства и рас-
ширение сотрудничества между двумя 
государствами. 

Узбекистан - один из важных участ-
ников инициативы, и его сотрудниче-
ство с Китаем приносит положительные 
результаты. Значимо, что все четыре 
нитки газопровода «Китай - Центральная 
Азия» проходят через территорию Узбе-
кистана. Уже несколько лет функциони-
рует самый протяженный в Центральной 
Азии железнодорожный туннель через 
перевал Камчик. Стало историческим 
событием подписание в рамках Самар-
кандского саммита ШОС трехстороннего 
Соглашения о строительстве железной 
дороги Узбекистан - Кыргызстан - Китай. 
Реализация данного проекта позволит 
расширить географию торговли и пере-
возок из Китая через Узбекистан в Тур-
цию и далее в Европу, а также в государ-
ства Персидского залива. 

Самое главное, на третьем форуме, 
посвященном десятилетию программы 
«Один пояс, один путь», 18 октября 2023 

года в Пекине Президент нашей 
страны выдвинул ряд 

значимых ини-
циатив. В том 

числе, отме-

тив сложную геополитическую ситуа-
цию в мире, лидер Узбекистана пред-
ложил разработать полномасштабную 
программу зеленого развития в рамках 
сопряжения концептуальных инициатив 
«Зеленая повестка Центральной Азии» и 
«Зеленый шелковый путь».

Мировое сообщество высоко оценило 
данную программу мер и проектов по 
зеленой трансформации и цифровизации 
отраслей экономики, созданию устойчи-
вой инфраструктуры в транспортной и 
энергетической отраслях, запуску зеле-
ных промышленных мощностей, сокра-
щению бедности, а также развитию 
«умного» сельского хозяйства, способ-
ствующих региональному и глобальному 
развитию. 

В частности, глава нашего государ-
ства выдвинул инициативу создания 
научно-информационной платформы по 
трансферу зеленых знаний и решений на 
базе Международного инновационного 
центра Приаралья при Министерстве 
экологии, охраны окружающей среды 
и изменения климата Республики Узбе-
кистан, выступил за разработку Про-
граммы подготовки специалистов и раз-
вития академических обменов в сфере 
зеленого развития и экологии на базе 
Центральноазиатского университета 
изучения окружающей среды и измене-
ния климата совместно с ведущими зару-
бежными вузами и образовательными 
центрами. 

Одним из важных развивающихся 
направлений узбекско-китайских отно-
шений является сотрудничество в сфере 
науки и высшего образования. По дан-
ным посольства Китая в Узбекистане, 
сегодня около четырех тысяч моло-
дых узбекистанцев обучаются в выс-
ших образовательных учреждениях 
КНР. Естественно, расширяются ряды 

китайских студентов, которые учатся 
в наших вузах по программе обмена.  
В Узбекистане китайский включен в спи-
сок восьми подлежащих изучению ино-
странных языков.

Сегодня Ферганский государствен-
ный университет поддерживает тесные 
сотруднические отношения с Севе-

ро-Западным университетом, а также 
Институтом палеонтологии позвоноч-
ных и палеоантропологии Китайской 
академии наук, Лоянским археоло-
гическим научно-исследовательским 
институтом. 

В рамках этого сотрудничества за 
последние три года 15 ведущих китай-
ских профессоров провели занятия 
(более 500 часов) для магистрантов архе-
ологической специальности, 
студентов образовательных 
направлений «История» 
и «Археология». В 
свою очередь про-

фессора и преподаватели ФерГУ уча-
ствовали в международных форумах, 
организованных в Пекине, Сиане, Чун-
цине и Лояне, и провели апробацию 
результатов своих исследований. Китай-
ские ученые также активно участвуют в 
международных конференциях, органи-
зуемых кафедрами Ферганского государ-

ственного университета. За прошедший 
период сотрудничества в соавторстве с 
китайскими учеными издано свыше 50 
научных работ. 

Заключено соглашение о том, что 
совместные с Северо-Западным универ-
ситетом, а также Институтом палеонто-
логии позвоночных и палеоантрополо-
гии Китайской академии наук, Лоянским 
археологическим научно-исследова-

тельским институтом научные 
археологические иссле-

дования будут прово-
диться с 2023 года в 

Узбекистане, в том 

числе в Ферганской долине, на основе 
международных грантов. В процессе 
археологических раскопок, проведенных 
с 22 апреля по 30 мая на месте археоло-
гического памятника Рабат в Байсунском 
районе Сурхандарьи, активно участво-
вали докторанты, магистры и студенты 
ФерГУ. 

Кроме того, Институтом палеонтоло-
гии позвоночных и палеоантропологии 
Китайской академии наук предостав-
лены современные технические средства 
научно-исследовательскому центру при 
ФерГУ.

Как известно, Лоянский археологиче-
ский научно-исследовательский инсти-
тут считается главным научным центром 
Китая по исследованию и музеефикации 
археологических памятников. 

В октябре прошлого года Фергану 
посетила делегация этого института, 
которая открыла в ФерГУ Фергано-Ло-
янский археологический исследова-
тельский центр. В настоящее время 
центр содействует подготовке кадров 
по археологии и музееведению. Вместе 
с тем молодежь университета получила 
возможность пройти археологическую 
практику и повысить квалификацию на 
объектах Лоянского археологического 
научно-исследовательского института. 
В этом направлении организуются науч-
ные экспедиции в виде проектов меж-
дународного гранта по исследованию и 
музеефикации археологических памят-
ников Ферганы. 

В данное время начаты работы по изу-
чению главного объекта исследований 
совместного научного центра - городища 
Кува. Согласно договору между Севе-
ро-Западным университетом, Инсти-
тутом палеонтологии позвоночных и 
палеоантропологии Китайской акаде-

мии наук, Лоянским археологическим 
научно-исследовательским институтом, 
Научно-исследовательским центром 
«Буюк ипак йули» и Ферганским госу-
дарственным университетом, в рамках 
научного проекта по исследованию и 
музеефикации археологических памят-
ников на 2024-2025 годы запланировано 
проведение работ на месте археологиче-
ского памятника Городище Кува стоимо-
стью два млрд сумов.

В важных структурах ФерГУ ведут 
деятельность около десяти молодых ода-
ренных кадров, успешно окончивших 
магистратуру и докторантуру, повысив-
ших квалификацию в ведущих универ-
ситетах Китая.

22-23 января текущего года в Пекине 
состоялся первый Узбекско-Китайский 
образовательный форум, в рамках кото-
рого подписаны соглашения о сотруд-
ничестве с рядом таких ведущих вузов 
Поднебесной, как Китайский народный 
университет, Хэйлунцзянский уни-
верситет, Университет Сунь Ятсена, 
Северо-Западный университет, Юго-За-
падный университет, Сианьский универ-
ситет международных исследований. В 
рамках форума достигнуты соглашения 
по обмену студентами и преподавате-
лями, повышению квалификации про-
фессоров и преподавателей, организации 
кратко- и долгосрочных стажировок, реа-
лизации совместных научных проектов, 
образовательных программ, организации 
лекций, семинаров, мастер-классов. 

Словом, инициатива «Один пояс, один 
путь» занимает важное место в расши-
рении экономического сотрудничества, 
создании благоприятных условий в тор-
говых и инвестиционных сферах, разви-
тии транспортной и коммуникационной 
инфраструктуры, укреплении взаимо-
связей в сельском хозяйстве, туризме, 
образовании, культуре. 

Сотрудничество нового формата 
между двумя державами будет служить 
укреплению мира и стабильности в реги-
оне. Поскольку, как гласит китайская 
мудрость: «Счастье следующего века 
строится в этот век». 
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